



bre el juego, de Nuria Silvestre, Isabel Martínez y R. Pérez Simó, el trabajo de J. Tusón Valls sobre los estudios gramaticales en la enseñanza, la nota de C. Martínez Shaw sobre el último libro de Fontana, y muy especialmente el relato de una experiencia pedagógica en Galicia llevada a cabo por un grupo de maestros y de psicólogos.

Es de esperar que esta publicación, que se presenta como mensual y con audaz diseño gráfico, merezca la adhesión y el apoyo de los trabajadores de la enseñanza de toda España.

**Perspectiva Escolar** es el nombre de la segunda publicación sobre temas educativos aparecida en Barcelona, y constituye la primera revista de educación publicada en catalán desde la guerra. Ello sólo le apunta quizá en Cataluña un tanto sobre Cuadernos de Pedagogía, en el sentido del irremplazable uso de la lengua propia en el tratamiento de las cuestiones educativas de cualquier comunidad cultural.

**Perspectiva Escolar** nace en una institución (Rosa Sensat) que viene a ser la continuadora de esa tradición del laicismo liberal y

del reformismo escolar dominante en Cataluña durante el primer tercio del presente siglo, y que volvió a resurgir a finales de la década de los años 50.

El editorial del número 0 de la publicación señala Rosa Sensat presenta el número inicial de difusión de esta revista, con la cual pretende ayudar a formar y dejar constancia de una perspectiva del mundo escolar. Una perspectiva bien concreta, la de un grupo que hace diez años que trabaja en el campo de la formación del maestro, pero que trata un mundo mucho más amplio: el mundo de la escuela.

**Perspectiva Escolar** quiere reemprender la dedicación a un campo que el periodismo catalán especializado trabajó dignamente durante el primer tercio de este siglo». Más adelante, prosigue el editorial: «**Perspectiva Escolar** surge en este último tercio de siglo; le corresponde no solamente "recuperar el tiempo perdido", sino también enfrentarse con una problemática mucho más compleja, y quiere hacerlo con todo el rigor profesional posible, aun disponiendo sólo de los limitados medios propios de una institución privada que tiene la am-

bición de servicio público».

En el primer número de esta publicación, que será trimestral, figura un interesante «dossier» sobre la formación del maestro, con artículos de Marta Mata, directora de Rosa Sensat, sobre «El examen en la Normal»; de Jaume Carbonell, sobre la «Escuela Normal de la Generalitat»; de Jordi Monés, sobre la enseñanza normal de la posguerra a la Ley General de Educación, y dos trabajos sobre experiencias en este terreno realizadas en otros países: Italia (por Bruna y Marino Buzzenenti, del MCE de Brescia), y en el Chile de Salvador Allende (Pablo A. Berchenko).

**Perspectiva Escolar** será, sin duda, un instrumento de utilidad para los maestros del área lingüística catalana. Su aparición supone además un paso más adelante hacia la normalización de la lengua y de la cultura catalanas. ■ JOAN SENENT-JOSA.

### «El teatro de los años 70», de Ricard Salvat

Es un hecho que mientras una buena parte de la crítica teatral española —y, en general, de cuantos conforman el teatro en nuestro país— ha creído que vivía en el ombligo del mundo, otros han sido conscientes tanto de los mediocres niveles escénicos de ese ombligo, como de la necesidad ineludible de conocer el teatro de otros lugares. Quienes han hecho esto han corrido a menudo el riesgo de ser mal entendidos o tergiversados. Aprenderse las cuatro verdades políticas del barquero, proclamarse castizo hasta la médula y ver «snobismo» y mimesis en cualquier curiosidad por lo extranjero, es, en definitiva, un modo de justificar patrióticamente la

holgazanería intelectual. De otra parte, vivir en España, ser parte de su realidad teatral, y, más allá de espigar los éxitos y modas de otros lugares, querer tener una perspectiva general del teatro del mundo, conduce a veces, debido a nuestra situación, a lejanías y disociaciones insoportables, a sentir como un cuchillo los matices en que se apoya el «España es diferente».

En este cuadro es obvio que Ricard Salvat —además de conocido e infatigable director de escena— es uno de los mayores estudiosos del fenómeno teatral con que hemos contado desde hace ya muchos años. Su papel, por ejemplo, en la primera práctica española sobre el teatro épico fue fundamental, y no ya porque dirigiera obras de Brecht, sino por la utilización de ciertos elementos de aquella dramaturgia en la estructuración de diversos espectáculos, como es el caso de «Ronda de mort à Sinera» o «Adrià Gual y su época». Su labor pedagógica en la Escuela Adrià Gual, de Barcelona, es otra manifestación de su personalidad de estudioso, como lo es su puesto de profesor en la Universidad de su ciudad, y lo han sido, a lo largo de los años, los libros y artículos publicados. En catalán tiene una **Historia del teatro contemporáneo**, cuya traducción castellana y puesta al día publicará pronto Cuadernos para el Diálogo.

El libro que ahora comentamos ha de ser, en verdad, sorprendente para cualquier español que no haya seguido sus colaboraciones semanales en «Tele/eXprés», de Barcelona. Aprovechamos viajes, y a través de la lectura, Salvat intentó dar una imagen de cuanto, a su juicio, mejor definía el teatro del mundo. Semanalmente, en la paradójica

Barcelona, una ciudad donde cada vez hay menos teatro a la vez que se fortalece el Instituto de Teatro, donde la crítica posee una dureza inversamente proporcional al número de espectadores que frecuentan las salas, donde las minorías son cada vez más minorías y más exigentes, mientras al hombre medio le importa cada vez menos el teatro, en esa Barcelona, digo, Salvat publicaba semanalmente una página, en un difundido diario, contando lo que pasaba en Broadway, lo que se había dicho en una mesa redonda del Festival de Venecia o cómo Beno Besson había planteado en Roma su cuarta versión de «La persona buena de Szűcs».

La tarea duró varios años, hasta que, por causas que ignoramos, se interrumpió. Quizá —al margen de que pudieran molestar ciertas perspectivas ideológicas de Salvat— porque la distancia entre esa página y lo inmediato era tanta, que ni Barcelona la pudo soportar.

Ahora, Salvat, para Ediciones Península, ha hecho una selección de aquellos trabajos y la ha publicado con el título de **El teatro de los años 70**. Mucho de lo que, al menos desde la condición europea, podemos considerar fundamental en los escenarios de Occidente y de los Estados Unidos está ahí, sin que Salvat deje de decir que hay otras culturas teatrales que —salvo casos como el Nô japonés, estudiados y conocidos en Europa desde hace mucho tiempo— seguimos ignorando. El conjunto del libro es sugestivo, bien informado, y escrito con un amor al tema verdaderamente ejemplar. La pasión, cuanto hay en Salvat de voluntad protagonista, domina a menudo, para bien del libro, a su espíritu profesoral.

Un prólogo, ciertamen-

te audaz, intenta la síntesis de lo que va de década, e incluso aventura los pasos del futuro inmediato. Acaso quizá por la ordenación simplemente alfabética de los temas y por la forzosa limitación de espacio de un periódico, se produzca a veces cierto vacío histórico, cierta acumulación de nombres y montajes, cuya raíz social, cuya función en el entorno y en la cultura de donde nacen, se nos escapa. Probablemente es un problema insuperable, dada la contextura del libro. El teatro de los años 70 es, como lo califica el propio Salvat, un diccionario de urgencia, una útil y seria ordenación de muchas voces fundamentales. Y, en última instancia, una incitación para que busquemos en otros lugares, en textos más amplios y monográficos, el desarrollo de aquellas que más nos interesen.

■ JOSE MONLEON.

## CINE

### Los premios del CEC: Saura, el gran olvidado

Bajo el signo de Saura y su «Prima Angélica» se han repartido este año los premios del Círculo de Escritores Cinematográficos. Y cuando digo que es bajo el signo de Saura me refiero al olvidado sistemático y consciente que el Jurado del CEC ha tenido a bien mostrar con la película española más polémica del año... en territorio español. El lector recordará que mientras «La prima Angélica» era pre-